

NOVEDADES DE INVESTIGACIÓN

SIDI 2023: una semana para pensar en la Argentina que viene



Del 4 al 7 de septiembre se realizaron 5 paneles de investigación, 9 mesas de diálogo, una conferencia central y se presentaron 17 pósters en el marco de la Semana de la Investigación, el Desarrollo y la Innovación (SIDI).

La octava edición del evento de investigación más importante del año para la Escuela de Economía y Negocios se realizó de manera presencial en la EEyN y en el Campus y contó con el financiamiento de la Agencia Nacional de Promoción de la Investigación, el Desarrollo Tecnológico y la Innovación ([Agencia I+D+i](#)). Expusieron 72 investigadores de distintas universidades y referentes del sector público y privado que reflexionaron sobre los desafíos que enfrenta la Argentina.

Emmanuel Alvarez Agis, prestigioso economista y exviceministro de Economía de la Argentina, dio la conferencia central de la SIDI 2023 titulada "La economía argentina en la encrucijada", ante un auditorio colmado. Moderó Matías Kulfas, exministro de Desarrollo Productivo de la Nación y actual director del Doctorado en Ciencias Económicas de la Escuela de Economía y Negocios de la UNSAM.

[+Info](#)

Ver toda la cobertura:

[Ciencia Ciudadana y Financiamiento](#)

[Perspectiva de género en la gestión del talento, liberalismo y pobreza, hidrocarburos no convencionales y agroindustria y economía.](#)

[Turismo, Innovación y Economía](#)

[Fjes de la SIDI 2023](#)

Agenda

Seminario de investigación

"Especialización temática y colaboración científica internacional, un estudio sobre las investigaciones relacionadas con Chagas"



Valeria Arza y Emanuel López (CONICET-CENIT-EEyN-UNSAM) presentarán los avances de su investigación en el ciclo de Seminarios que organiza la Escuela de Economía y Negocios.

Jueves 26 de octubre a las 14 horas

Sala de reuniones del CENIT-EEyN, Edificio TDA, del Campus Miguelete de la UNSAM.

Becas EEyN

La EEyN incorporó dos nuevos becarios doctorales



La convocatoria a becas doctorales de cuatro años de duración realizada por la Escuela de Economía y Negocios tuvo como resultado la incorporación de dos nuevos becarios que serán cofinanciados por la Secretaría de Investigación, Desarrollo e Innovación de la UNSAM y la EEyN.

Se trata de Andrés Loza, quien tiene como tema de proyecto de beca "Extensiones del modelo de economía dependiente para economías en desarrollo"; siendo su director de Beca Guido Zack. Loza se encuentra cursando el Doctorado en Ciencias Económicas de la EEyN-UNSAM.

Y Mariano Olivieri, que se incorpora como becario Doctoral de la EEyN con lugar de trabajo en el CENIT. Su plan de trabajo se titula "Análisis de políticas de desarrollo sostenible en países en desarrollo de Latinoamérica, énfasis en energía y minería" y su director es Martín Obaya. Mariano ya comenzó a cursar el Doctorado en Economía de la Innovación de la EEyN.

Actividades de investigadores

Florencia Arancibia en la Universidad de Brown y en la Asociación Argentina de Salud Pública

La investigadora del Conicet con sede de trabajo en CENIT-EEyN viajó a la Universidad de Brown, en Providence, Estados Unidos, donde trabajó junto a Scott Frickel en un artículo sobre cómo el movimiento social contra las fumigaciones con agrotóxicos ha influido en el desarrollo del campo de investigación científica sobre plaguicidas en Argentina. Además, delinearon la estructura de un libro que plasmará los resultados de su investigación conjunta sobre las redes de expertos movilizados en el campo por uso de plaguicidas en Argentina. El viaje fue financiado por el programa de Movilidad de la UNSAM en su primera convocatoria 2023.

Arancibia, además, participó del webinar "Uso de agroquímicos en Argentina: Evidencias científicas y conflicto social", organizado por la Asociación Argentina de Salud Pública, junto a Ignacio Boffo y Anibal Carbajo.

Gabriela Bortz en un taller sobre importación de material biológico

El 12 de septiembre, Gabriela Bortz (CONICET / CENIT-EEyN-UNSAM) presentó los resultados de una consultoría del Banco Interamericano de Desarrollo en el marco del taller "Procesos para la importación de material biológico y reactivos en Argentina", organizado por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación y el BID en el Polo Científico y Tecnológico. Después de la presentación se abrió una ronda de consultas y observaciones para facilitar y mejorar estos procesos.

CoAct: talleres de educación ambiental y participación en La Noche de los Museos

El equipo del proyecto CoAct Ciencia Ciudadana Social para la Justicia Ambiental, incubado dentro de CENIT-EEyN-UNSAM, realizó un tercer taller de ciencia ciudadana social como herramienta de educación ambiental junto con docentes de educación formal y no-formal de La Matanza, esta vez [en el Pulmón Verde Esperanza](#), en asociación con la Biblioteca Popular Virrey del Pino. Unos días después, [participó del conversatorio "Ambiente, cuidados y géneros: problemáticas del Ambiente y la diversidad"](#) en el Instituto Superior de Formación Docente n° 82 La Matanza. También participó de una jornada de difusión de la plataforma de ciencia ciudadana social "Qué pasa Riachuelo" en Villa Lugano, en el marco de la actividad "El Estado en tu barrio", en conjunto con el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, y [de La Noche de los Museos](#), en el marco de las actividades organizadas por la [Junta de Estudios Históricos y Culturales de Villa Lugano y Villa Riachuelo](#)

Obaya en la Regional Studies Association

El 21 de septiembre, Martín Obaya, director de CENIT-EEyN-UNSAM, participó del webinar "Extractive Industries and Sustainability Transitions in South America" organizada en el marco de la Regional Studies Association, con la ponencia "The Scalene Triangle. Capability-development Strategies in the Lithium Industry in South America".

Gutiérrez Cabello en un foro sobre servicios logísticos en Mendoza

Adrián Gutiérrez Cabello (CERE-EEyN-UNSAM) ofició de moderador en una mesa de trabajo en el "Foro participativo para la priorización de inversión y acciones en infraestructura para servicios logísticos de Mendoza". El evento fue organizado por el Ministerio de Planificación e Infraestructura Pública de Mendoza.

Martín Rodríguez Buscia presentó sobre turismo en Salta

El becario de CIDEtur, EEyN, UNSAM - CONICET expuso la ponencia sobre "La política hotelera en Salta durante los gobiernos peronistas (1946- 1955)" en el marco de las XII Jornadas de Historia Moderna y Contemporánea "Incertidumbre, crisis y conflictos desde la modernidad hasta nuestros días", que fueron organizadas por el Departamento de Ciencias Sociales de La Universidad Nacional de Quilmes.

El CIDETUR (EEyN - UNSAM) participó del XI Simposio Internacional y XVII Jornadas de Investigación - Acción en Turismo - CONDET 2023: Turismo, oportunidades, contribuciones y desafíos ante la diversidad.

El simposio y Jornada se llevó a cabo en La Plata (Bs As) del 27 al 29 de septiembre. Las ponencias presentadas por el CIDEtur fueron:

El Diseño Regenerativo en la Construcción de la actividad de un Destino: delimitaciones ontológicas-epistemáticas. Autoras y expositores: Yazmin Abraham y Roxana Hruby.

Vacaciones para los gráficos, el turismo social en perspectiva sindical: el caso de la Unión Gráfica Bonaerense (1945-1955). Autor y expositores/as: Ricardo Cortés y Triana Sánchez Attanasio.

Turismo y Vialidad. El caso de Tucumán (1932-1934). Autor y expositor: Martín Rodríguez Buscia.

Relatos emblanquecidos: narrativas turísticas de las minorías étnicas de Buenos Aires. Autores y expositores: Ricardo Cortés y Roxana Hruby.

Las nuevas formas de turismo urbano en Buenos Aires: una aproximación a la gastronomía gourmet en barrios populares. Autora: Mercedes González Bracco.

Publicaciones

"Financiamiento del desarrollo y emergencia climática", por Leonardo Stanley

El investigador Leonardo Stanley (CEDES-EEyN-UNSAM) presentó la edición del documento de trabajo sobre "Financiamiento del desarrollo y emergencia climática", publicado por Fundación Carolina: <https://www.fundacioncarolina.es/financiamiento-del-desarrollo-y-emergencia-climatica-en-america-latina-y-el-caribe-actores-instrumentos-y-politicas/>

"Turismo, Conflicto y políticas públicas. El caso de Tucumán hacia 1936", por Carlos Martín Rodríguez Buscia

Carlos Martín Rodríguez Buscia (CideTur- EEyN- UNSAM) publicó en la revista Conflicto Social, del Instituto de Investigación Gino Germani de la UBA - Vol 16. Núm 29 (2023) ["Turismo, Conflicto y políticas públicas. El caso de Tucumán hacia 1936"](#)

Informes

"Una cadena de valor de baterías de litio justa y sostenible"

El Centre for International Environmental Studies, Geneva Graduate Institute, publicó el informe ejecutivo de la Encuesta Delphi, "Una cadena de valor de baterías de litio justa y sostenible", parte del proyecto Green Dealings. Fue escrito por el director de CENIT-EEyN, Martín Obaya, Diego Murguía (Instituto Interdisciplinario de Economía Política, Universidad de Buenos Aires), Carlos Freytes y Tomás Allan (Fundar). [El informe se puede descargar aquí.](#)

"Crecimiento, Desinflación y Distribución: ¿Otra trinidad imposible?"

Florencia Fabres (CIMaD-EEyN-UNSAM), Emiliano Libman y Guido Zack (CIMaD-EEyN-UNSAM) publicaron para la revista "Investigación Económica" de la UNAM de México.

<https://www.revistas.unam.mx/index.php/rie/article/view/84940>

En los medios

Obaya en Consenso 23 El 22 de septiembre, Martín Obaya, director de CENIT-EEyN-UNSAM, participó del debate "El litio: ¿el gran recurso estratégico?" en Consenso 23, conducido por Matías Colombatti y Leyla Buchara. Puede [verse aquí.](#)

Artículo de Anabel Marín en revista Anfibia

La revista Anfibia publicó ["No es tan sencillo marginar a las disidencias"](#), un artículo sobre las relaciones entre ambiente, democracia y movilización social escrito por Anabel Marín (CENIT-EEyN-UNSAM).

Reportaje A Adrián Gutiérrez Cabello (CERE - EEyN- UNSAM) para Radio Rivadavia por el Impacto del dólar maíz.

<https://ar.radiocut.fm/audiocut/impacto-del-dolar-maiz-en-precios-alimentos/>

Investigadores del CEEU escribieron una nota para Diario Perfil titulada ¿Más regulación al mejor planificador?: algunos pensamientos sobre cómo solucionar la crisis de acceso al alquiler

Columna de opinión de Leonardo Stanely (CEDES-EEyN-UNSAM) analizando el informe ejecutivo de la Encuesta Delphi, "Una cadena de valor de baterías de litio justa y sostenible" de CEPAL <https://latinoamerica21.com/es/financiamiento-de-una-transicion-sostenible/>

Entrevistas a Guido Zack (CIMaD-EEyN-UNSAM) por [Radio con Vos](#), [C5N](#), [A24](#) y [Canal E](#). También fue citado en [LPO](#).

Conocemos a:

Mariano Olivieri

Nuevo Becario doctoral de la Escuela de Economía y Negocios



Mariano es licenciado en Economía (Universidad de Buenos Aires), Magister en Desarrollo Económico, Innovación y Sustentabilidad (USC) y doctorando en Economía de la Innovación (EEyN-UNSAM). Se interesa por cadenas globales de valor en recursos naturales y políticas ambientales en Latinoamérica. Elabora su tesis de doctorado relacionada a políticas de desarrollo sostenible en la región y mejoras de políticas de mitigación en fase de diseño y de implementación. Obtuvo una beca doctoral cofinanciada entre la Secretaría de Investigación, Desarrollo e Innovación de la UNSAM y la Escuela de Economía y Negocios para realizar su doctorado y trabajar en CENIT-EEyN.

[Leer entrevista](#)

Producción: Secretaría de Investigación + Comunicación EEyN-UNSAM
Suscripción: inveeyn@unsam.edu.ar